

histoire, n'était qu'une dévergondée auprès de la baronne. Elle eût été digne, à coup sûr, d'entrer dans le couvent des filles de Fécamp !

« Votre-saint-gris ! quelle vertu !

— Mais, fit observer Van Helmont, comment un pareil homme, ayant en sa puissance et à sa merci l'objet de son amour, n'a-t-il pas employé la violence pour assouvir sa criminelle passion ?

— J'avais un préservatif, dit Catherine, contre toute tentative de violence. Un petit poignard empoisonné, arraché par moi à la ceinture du brigand, me protégeait contre toute attaque.

— Bravo ! baronne, s'écria d'Herbaut ; vous êtes une véritable héroïne !

— Quant à mademoiselle Diane, ajouta Bernac, La Chesnaye va lui-même te répondre.

Le comte ouvrit encore le manuscrit qu'il avait refermé, et, posant son doigt sur un feuillet :

« Enlevant mademoiselle d'Aumont, lut-il à haute voix, je n'ai eu pour motif que vouloir conserver entre mes mains un otage et me prémunir ainsi, moi et mes complices, contre la rigueur de la justice. »

— Et, continua le comte, pressé de dire où se trouvait mademoiselle Diane, La Chesnaye a positivement refusé de parler. Aux menaces de la torture, il a répondu d'un ton fort calme que l'instant où le tortureur s'approcherait de lui serait l'arrêt de mort de la jeune fille.

« Il a ajouté que mademoiselle Diane était entre les mains de ses plus fidèles compagnons, qui veillaient étroitement sur elle, qu'aucun mal ne lui avait été fait et ne lui serait fait, qu'elle serait rendue à son père le jour même où lui, La Chesnaye, serait pendu, mais exécuté sans accompagnement de torture, que la détention ne cesserait qu'après la mort pure et simple du condamné.

En considération de M. d'Aumont, les juges se sont abstenus, et il en a été fait ainsi que l'a désiré La Chesnaye.

— Tiendra-t-il donc sa parole relativement à ma fille ? demanda le prévôt : le croyez-vous, monsieur le comte ?

— Je l'espère, mon digne ami.

— Et moi je ne le crois pas, dit brusquement Van Helmont. Et agissant comme il l'a fait, il n'a eu d'autre désir que celui de tromper encore la justice et d'éviter le juste châtiment de ses crimes en échappant à la torture.

« Les juges, influencés par un sentiment compréhensible, ont, il est vrai, cédé, lors du jugement, aux volontés du bandit ; mais ce matin même ils sont revenus sur leur décision, et la torture sera appliquée.

— La torture sera appliquée ? s'écria le comte de Bernac sans-pouvoir maîtriser un mouvement violent.

— Oui ! répondit froidement Van Helmont ; cela semble vous impressionner, monsieur le comte ?

— Non ; mais cela m'étonne, monsieur. Je croyais le jugement définitivement rendu, dit le comte en reprenant subitement tout son sang-froid.

— Il allait l'être lorsque la teneur en a été modifiée.

— Vous en êtes sûr ? s'écria le prévôt en proie à l'agitation la plus vive.

— Parfaitement sûr.

— Mais ma fille ! ma fille ! s'écria le pauvre père désolé. Si La Chesnaye a dit vrai, elle va mourir ! Elle va être immolée en représailles sanglantes...

— Ne craignez rien, monsieur le prévôt, poursuivit Van Hel-

mont tout en dardant son œil d'aigle sur le comte de Bernac ; ne craignez rien, tout a été calculé. Si La Chesnaye a dit vrai, si mademoiselle Diane existe encore et est aux mains des bandits, les douleurs arracheront l'avou de la vérité complète au condamné, et il indiquera l'endroit où est détenue la jeune fille.

« Si au contraire, la pauvre enfant est morte, ainsi que vous l'avez craint si longtemps, puisque vous portez même encore son deuil, il n'y aura pas de souffrances assez horribles pour la venger.

« Enfin, on prévendra La Chesnaye au moment du supplice que s'il refuse de révéler le secret que l'on exige, ses tortures augmenteront successivement jusqu'à l'instant où il parlera.

— Mais, s'écria encore le prévôt, ma fille ! ma pauvre enfant ! ou la sacrifice dont s'il a dit vrai !...

— Nullement ! Personne au monde que trois juges, le prévôt de Rouen et moi, ne connaît cette résolution prise il y a une heure à peine. La Chesnaye l'ignore ; ses complices, par conséquent, ne sont instruits de rien.

« Au moment où le cortège s'avancera sur la place, un cordon d'archers fermera toutes les issues et veillera derrière chaque maison ; de la sorte personne ne pourra passer jusqu'à l'instant où l'avou sera arraché de la bouche du bandit.

« Le lieu connu, une escouade est préparée pour s'élançer, et votre fille, monsieur le prévôt, sera délivrée avant que l'on connaisse au dehors de la ville le sort subi par La Chesnaye.

— Parfaitement imaginé, dit le comte en faisant un effort pour sourire, tandis que Catherine s'essayait le front avec son mouchoir pour dérober sa pâleur.

Richard s'était levé brusquement.

— Si monseigneur le permet, dit-il vivement, son fidèle serviteur ira se joindre à l'instant à l'escorte préparée pour sauver mademoiselle Diane.

— Impossible ! dit Van Helmont en saisissant le bras du prévôt de Paris. Maintenant que j'ai révélé le secret de la justice, personne de nous ne peut quitter cette pièce ni communiquer avec le dehors...

— Reste ! dit le prévôt en s'adressant à Richard.

M. d'Aumont était d'une pâleur livide ; le malheureux père endurait toutes les angoisses du doute, de l'espérance et de l'attente. Épuisé, il se laissa tomber dans un fauteuil et étroitement sa tête entre ses mains crispées.

Dans quelques instant le sort de sa fille allait se décider, et il ne pouvait rien, rien qu'attendre passivement l'événement qui devait lui apporter la vie ou la mort.

— Parfaitement imaginé, reprit M. de Bernac ; mais qui diable a donné cette ingénieuse idée aux juges et au prévôt ?

— Un homme n'appartenant pas cependant à la magistrature...

— Et cet homme, c'est !...

— Moi ! répondit nettement Van Helmont.

— Vous ? fit de Bernac.

Les deux hommes échangèrent un regard rapide mais chargé de flammes.

En ce moment les cris qui avaient annoncé aux argotiers l'arrivée du cortège éolâtèrent sur la place.

Tous se levèrent et s'approchèrent des fenêtres.

— Où donc et quand doit avoir lieu cette torture dont vous parlez ? demanda le comte d'une voix sourde et en arrêtant Van Helmont qui passait près de lui.

— A l'instant et sur cette roue, répondit le vieux savant en